
 

1 

《成主学堂》凭神引导 

第 3 讲：靠着神的话语引导我们 
 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。《成主学堂》是一档成人主日学节

目，我们会透过一些课程的学习，帮助我们的生命能真实地扎根在基督里，并能不断地成圣

和成长。我们目前正在学的课程是──“凭神引导”。在前面两讲，我们建立了两个基本的

观念：第一，神对我们的生命有完全的主权，也有祂的计划和心意；第二，作为基督徒，我

们拥有从神那里来的美好应许：神会带领我们享受我们作为神儿女的身分、我们的产业，经

历成圣，并且最后得着荣耀。但是问题来了：神会怎么带领我们呢？我们知道神的确带领我

们，而且神带领我们去到一个确定的、美好的目的地，但是神怎么带领呢？我们是充满理性

的、具有伦理考虑的决策者，神怎样在我们需要决策的时候，按着诗篇 32:8 所说：“指示

你当行的路；”呢？神在祂的主权中，会使用什么样的工具帮助我们和指导我们呢？祂会显

现让我们看见，或是对我们说话让我们的耳朵听见吗？在今天的第 3 讲里，我们一起学习靠

着神的话语引导我们。我们会一起思考五个原则。 

 

1. 神引导每个人、每件事来成就祂自己的旨意 

 

正如我们在前面两讲所说的，神在万事中做工。神是掌权的神。在整个宇宙中，没有什么过

去发生、正在发生或是将来要发生的事情，是在神的计划之外的。没有什么对神来说是太渺

小，祂不会在意的，因为祂连我们的头发都数算过；没有什么对神来说是太邪恶，祂无法掌

控的，连耶稣的受难都是祂永恒计划的一部分；没有什么是太难祂没法处理的，连年纪老迈

的亚伯拉罕和撒拉都可以有孩子；没有什么是太大，超出祂的能力的，因为将来黑暗的国度

终将被胜过，耶稣将会坐在神的右边。神引导我们的方式，远超过我们的理解。神可以使每

件事、任何事来成就自己的旨意，同时也引导我们，无论我们的良知和理性是否配合祂。神

在幕后，使用人的处境──包括人的犯错──来引导他们。箴言 16:9：“人心筹算自己的道

路；惟耶和华指引他的脚步。”注意，神不需要我们理性和良知的配合，没有什么能够拦阻

神的旨意。很多时候，我们会猜测祂会怎样行事、祂的旨意究竟是什么，然而，我们不会完

全知道祂的旨意和理解祂的行动计划，除非我们在永恒中与祂见面。 

 

2. 在很多事上，神可以对祂的百姓说话，并且透过人回应引导他们 

 

从一开始，神就对人说话，赐给人指导、方向、智慧和知识。神为我们预备可以做和不可以

做的框架，也告诉我们如果不遵行祂的旨意，我们的后果会是什么。这是神给我们所预备的

安全地带。我们都同意，神对人说话，问题是祂怎样对人说话？祂怎样告诉我们祂要我们怎

样行？我们该如何期待祂对我们说话？我们该等候一个极其微小的声音吗？一个内在的提醒

吗？一只手指头在墙上写字吗？ 

 

我们要清楚一件事情：神是无所不能的。神可以用任何工具对人说话和提供祂的指导意见。

我们不能限制神做事的方式。但是我们这一讲的目的是：告诉你神可以怎样带领你，而不是

告诉你神会怎样带领你，或祂将要怎样带领你。在圣经中，我们看到神用很多方式来带领祂

的百姓：神从荆棘火焰中对摩西说话，给他一根杖，这根杖会变成蛇来证明祂是神；神用云

柱和火柱带领以色列人离开埃及；神用手指头直接在墙上写字给伯沙撒王信息；神透过异梦

对人说话；天使将神的话语带给人；神用摇签的方式引导使徒们拣选马提亚；保罗因为马其
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顿人的异象，而被带领去到马其顿传福音等等。然而，我们也需要意识到，如果要将这些过

去神做事的方式应用到今天会有很多困难。我们没有理由认为神会用过去带领别人的方式带

领我们自己。所以，我们要问正确的问题。我们不要问“神会怎样带领我？”或是“神过去

怎样对人说话？”我们真正的问题是：“神怎样应许现在会对我们说话并期待我们配合？”

问正确的问题，可以获得更正确的答案。 

 

3. 神曾经透过祂的独生爱子对我们说话 

 

希伯来书 1:1-3 讲的很清楚：“神既在古时借着众先知多次多方的晓谕列祖，就在这末世借

着他儿子晓谕我们；又早已立他为承受万有的，也曾借着他创造诸世界。他是神荣耀所发的

光辉，是神本体的真像，常用他权能的命令托住万有。他洗净了人的罪，就坐在高天至大者

的右边。”这是新约圣经给我们的伟大信息：神在祂的受造物中最终想要成就的，是祂的儿

子耶稣基督。神在人类历史中所做的一切，都在耶稣基督身上到达巅峰，所有的先知和预

言，最终都是指向基督的。这意味着什么呢？首先，神在祂儿子里面的启示是独特的，其

次，神透过祂的儿子，展现了祂对于救恩的伟大计划。 

 

透过整本新约，救恩这一重要的信息被宣讲，人们听到了神对他们所要说的话，并且信靠

神、悔改归主。羊听牧人的声音，并且跟随牧人。所以，你看到神在耶稣的事工以先，多次

多方地对祂的百姓说话，包括透过燃烧的荆棘、打雷的声音、异梦、在墙上写字等等，后来

神透过祂的儿子说话。所以这里出现了一个变化，神对祂的百姓说话的方式发生了变化。在

基督事工以先，神说话的方式是神迹奇事，圣经告诉我们说，这相比透过祂的儿子耶稣基督

说话而言，是一个比较模糊的沟通方式。圣经说新约所传递的信息，比旧约要更加的清晰，

原因是耶稣基督已经来到地上，并且服事了我们。神想要对我们说的话，祂已经在耶稣基督

里告诉我们了。你想知道神对你说了什么吗？观看祂的儿子吧，听祂的儿子说了什么吧。祂

的儿子说了什么呢？祂说了福音，祂告诉我们祂如何洗净我们的罪，并且坐在至高者的右

边。福音是神想要告诉我们的信息，福音是神想要我们知道的信息，福音同样也指引我们的

生活。福音是神付上代价，想要对我们宣讲的信息。透过基督的死，祂已经废去了神和人之

间隔离的幔子，我们得以来到神面前。我们不需要更多的神迹记号，因为我们已经透过基

督，直接得着了神最重要的启示。福音是神对我们说话的主要载体。 

 

4. 神今天透过祂的独生爱子、圣灵，在圣经里对我们说话 

 

我们需要在圣经里看到一段有关神如何对祂的百姓说话的经文。这段经文是在希伯来书 3:7-

9，作者引用了诗篇 95 篇：“圣灵有话说：你们今日若听他的话，就不可硬着心，像在旷野

惹他发怒、试探他的时候一样。在那里，你们的祖宗试我探我，并且观看我的作为有四十年

之久。”你从这段经文里看见，神怎样使用旧约的经文。神透过圣灵对希伯来书的作者说，

今日要聆听祂的话语，这里“神的话语”不是指现在新的话，而是一千多年前神所写下的话

语。我们再看 4:12，作者如何结束这段讲论：“神的道是活泼的，是有功效的，比一切两刃

的剑更快，甚至魂与灵，骨节与骨髓，都能刺入、剖开，连心中的思念和主意都能辨明。” 

 

圣经告诉我们说，神所写下的话，今天继续对神的子民说话。正如使徒们听见和相信了神的

话语，并且悔改归向神，他们就得以改变生命。我们如果听见了神的话语，并且悔改，我们

的生命也照样能够得以改变。借着圣灵，神打开了我们闭塞的耳朵，开启了我们瞎掉的眼

睛，并且神的话临到我们，这时候神迹就发生了：圣灵让我们看到我们所读的不是一本普普

通通的书，就像小说、诗歌集，或是华尔街日报，我们所读的是神说出的话。神在对我们说

话，呼召我们悔改和相信祂。这是为什么在以弗所书 6 章里面，圣经被称为是圣灵的宝剑：

神在圣经里透过圣灵对我们说话，这是神改变和陶造我们的方式。这是神向我们宣告、指导
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我们、鼓励我们、建议我们、命令我们、告知我们和呼吁我们的方式。换句话说，神用祂的

话语引导我们。当我们读圣经的时候，或听讲道的时候，我们就是听见神在告诉我们当行的

道，当行的道就是神的道。圣灵将祂的话语应用在我们身上，并且让我们的心回应祂。这是

神给我们的、我们也无法忽略的挑战，如果神这样对我们说话，那么我们就应该调整自己、

转向祂、跟随祂。 

 

当我们在实践的领域里寻求神的带领时，最重要的是思想、认识和聆听神的话语。神的的确

确带领我们。但我们怎样听到神的带领呢？透过读神的话语，也就是圣经。神的话语能给我

们清晰明确的带领吗？是的，圣经告诉我们，神要我们怎样生活。当我们偏行己路的时候，

圣经责备我们，并且指教我们当行的道。这不仅仅是告诉我们神可以引导我们，这也告诉我

们神的确引导我们，那么，我们应该在圣经以外，寻找和期待神的声音吗？这就是第五个原

则，也是最后一点。 

 

5. 除了圣灵在圣经里对我们说话以外，神没有应许我们祂一定会用其他方式带领我们，我

们也不该这样期待祂 

 

我不是说，神不会以其他方式带领我们，毕竟我不能限制神的工作。但是我可以大胆地说的

是，神并没有应许，也没有保证祂会用圣经以外的方式带领我们。但是，就我对圣经的认识

而言，除了借着自己的爱子，透过圣灵在圣经里所启示的，神并没有应许会用额外的方式给

我们引导。所以，我们该期待神的引导方式是什么呢？我们应该在圣经里、借着圣灵寻求神

的引导。就这样。 

 

我还想再多说一些，神在祂的话语里面事实上警告我们，从圣经以外寻求引导的危险后果。

有一些是很明显的，例如申命记 18:9-22 所说的占卜和巫术，有些不那么明显，比如在马可

福音 7:6-13，耶稣警告和反对跟随人的遗传，而不跟随圣经。保罗警告说我们可能陷入人的

传统和世俗的哲学，听起来很吸引人，甚至让人觉得自己很敬虔，但是事实上确是让我们不

依靠基督的。在歌罗西书 2:8-10，保罗这样说：“你们要谨慎，恐怕有人用他的理学和虚空

的妄言，不照着基督，乃照人间的遗传和世上的小学就把你们掳去。因为神本性一切的丰盛

都有形有体的居住在基督里面。你们在他里面也得了丰盛。他是各样执政掌权者的元首。” 

 

马可和保罗都警告我们小心假基督、假教师和假先知，这些人都会使用神迹奇事，来欺骗神

的百姓。神没有保证祂会以圣经以外的方式来带领我们，我们也不该如此期待神。神已经在

圣经里告诉我们一切有关祂的事，而且在圣经里明白神的旨意是最安全、最好的方式。不会

让我们困惑，神给我们的是清晰明确的语言。神不再需要透过荆棘火焰，给我们不清楚的带

领，神已经给了我们清楚的话语、可理解的话语，并且耶稣基督就是道成了肉身，给我们这

本圣经。我们是多么蒙福啊。 

 

总结 

 

神并没有把我们撇在世界上，只给我们一部分指导，或对我们不闻不问。彼得后书 1:3 说：

“神的神能已经将一切关乎生命和虔敬的事赐给我们，皆因我们认识那用自己荣耀和美德召

我们的主。”你可能为你将来要做出的一些重大决定，感到困惑和无所适从，我想提醒你一

些你拥有的自由：你有毫无畏惧地事奉神的自由；你有自由不再透过处境来理解神的旨意；

你不用惧怕你得到的只是“次好”。一方面，我们不需要浪费时间去听神可能透过你的处境

对你所说的话，另一方面，我们需要花时间去听神透过圣经所说的确定的话。透过处境或你

的感觉，那只是神可能要说的话，经过了你的猜测和揣度；而透过圣经，则是神确定要说的

话。哪个更重要呢？ 


